

Journée du patrimoine – 22 septembre 2002

Rappelons qu'il n'y a pas de monument historique à Saint-Marceau en dehors du Pont George V et d'une maison classée à l'Inventaire route d'Olivet, située près du Magasin CHAMPION.

PLACE DE LA BASCULE :

Endroit où l'on pesait les charrettes et tombereaux afin d'acquitter les droits. Beaucoup de commerces au début du siècle avec les messageries dont l'Hôtel du Bœuf.

Angle rue de la Bascule : Plaque de niveau général. Il en existe aussi rue Jules Gouchault, à l'église et à l'école de l'avenue Dauphine, rue de la Cossonnière, rue Basse-Mouillère, etc... (95,350 m)

RUE SAINT-MARCEAU :

Beaucoup d'habitations du XVIe et XVIIe siècle au début de la rue. (Portes en arrondi. Pierres chasse-roues. Encoches dans les portails pour les moyeux des charrettes. Maison des Trois Fontaines avec une plaque et une date : 1600). L'école du 39 est l'ancien hôtel du Heume acheté par la Ville en 1843. Avec la marine de Loire, il existe de nombreux boutiquiers et artisans.

PAVILLONS DU PONT GEORGE V :

Ils datent de la construction du pont. Sur le fronton, une sculpture représente un pied de vigne. À l'origine, le blason de la ville n'existait pas. Ces deux pavillons servaient d'octroi et la grille d'origine se trouve à l'Institut Serenne. Elle-même venait de la porte Bannier.

RUE DE LA BASCULE :

Le Fort des Tourelles était entouré d'un arc de cercle de verdure comme le représente le plan de Fleury de 1640 et appelé « Boulevard ». Ne serait-ce pas aujourd'hui la rue de la Bascule qui forme un parfait arc de cercle avec en son axe l'emplacement du Fort des Tourelles.

CROIX DE LA PUCELLE :

Érigée en 1817 à l'emplacement du Fort des Tourelles où Jeanne d'Arc aurait été blessée. La colonne de marbre rose provient du jubé de la cathédrale d'Orléans. Le 8 mai 1909, Paul Déroulède, Fondateur de la

Ligue des patriotes, dépose une couronne. Il était accompagné par plus de 70 de ses partisans.

BORNE N°45 :

Cette borne de nivellement représente la 45e borne sur la rive gauche de la Loire depuis le point O en l'occurrence le Méridien de Paris qui se trouve juste avant Sully-sur-Loire. Le "D" est descendant et le "M" montant par rapport au méridien.

STATUE DE JEANNE D'ARC :

Le premier monument date de 1458 et la croix de bronze est brisée le 16 janvier 1739 par un ouragan. Placé sur le pont, il est retiré, suite à la construction du pont Royal. Le pont est détruit en juillet 1760 et les tourelles en décembre 1760. Le monument est réinstallé dans le centre-ville angle

rue de la Vieille Poterie/rue Jeanne d'Arc et reconstruit sur les conseils de Desfriches. Il est détruit en 1792 pour en faire des canons dont un nommé "Jeanne d'Arc".

Le 21 décembre 1802, le conseil municipal demande le rétablissement des fêtes de Jeanne d'Arc qui avaient été supprimées depuis 1793 (Révolutionnaires) et l'érection d'une statue de Jeanne d'Arc sur le Martroi. Le socle était en pierre de Château-Landon, la même qui servit à construire le Sacré-Cœur à Paris.

Le 16 Pluviose an XI (5/2/1803). Bonaparte écrit en marge de la délibération :

Écrire au citoyen Crignon-Désormaux que cette délibération m'est agréable.

Le 8 mars 1803 une souscription est ouverte avec à l'appui une médaille commémorative et la statue de Gois est inaugurée le 7 mai 1804 à 18 heures place du Martroi.

Le 27 avril 1855 elle est installée Rue pont Royal - rive sud - en raison de l'arrivée de la statue de Foyatier, le dos tourné à la ville.

Retirée en 1940 pour éviter sa destruction, elle est réinstallée en 1955 sur le quai du Fort des Tourelles à son emplacement actuel.

Cette statue a beaucoup fait parler d'elle notamment en raison de sa conception. Beaucoup, de critiques. En 1827, Etienne dit de Jouy a un commentaire acerbe. Hippolyte Barbier dit que ce monument révèle fort peu de génie et de magnificence.

Les plus caustiques disent qu'elle représente de dos un pain de sucre sur un pain de savon. Au pont Royal, on l'appelle Mademoiselle du Cul-tourné car elle tourne le dos à la Ville. Un projet de transfert Place Domrémy n'aboutit pas en raison de l'hostilité des habitants du quartier. L'animal représenté sur le socle est une histoire ou une fable. Sous ses pieds, trois léopards symbolisent le Terrassement de l'Angleterre. Le socle est celui de la statue de La République de Louis Roguet enlevée en 1940 par l'occupant. Les bas-reliefs ont disparu (peut-être au Musée)

MONUMENT DES TOURELLES :

La croix avec des trèfles évidés vient de St Jean le Blanc (Rue Demay). Ce motif est directement inspiré par la plante qui représentait la paysannerie à l'époque féodale. Ses 3 feuilles personnifiaient également la Sainte Trinité. Il est inauguré le 30 avril 1967 (Jour de la chevauchée) et installé en encorbellement. Les restes du Fort des Tourelles découverts en 1905 lors de la construction de la ligne du train de Sologne sont rassemblés dans le square. En son centre, une pierre en forme de boule dont certains prétendent qu'il s'agit d'un boulet.

LA CALE :

Quai en pente douce. Elle permettait un accès pratique aux bateaux de la marine de Loire. On peut d'ailleurs voir les anneaux à différentes hauteurs suivant le niveau de la Loire. Ce côté de la Loire servait surtout pour la réparation des bateaux et les petits transports locaux. Les crues les plus importantes datent de 1846, 1856 et 1866. L'échelle est en face. Le point 0 représente le niveau moyen de la Loire et a été fixé arbitrairement. Il correspond à 90,17 de la cote du Niveau Général de France. Le niveau en 1856 atteint 7,10 mètres. La Loire a débordé sur les quais la dernière fois en octobre 1907.

PONT GEORGE V :

Le cartouche date de 1758 et a été réalisé par ALLEGRAIN, sculpteur du roi. Le Duit date de 1565. La construction du pont dont la première pierre est posée le 8 septembre 1751 est terminée en 1763 ainsi que les quais. Deux îles, la mothe aux Poissonniers et la mothe Saint-Antoine ont servi de remblai pour créer l'Avenue Dauphine et le Quai de Prague (ancien nom : Quai Neuf). La Marquise de Pompadour passe sur le pont en mars 1760. Une arche a été détruite en 1940 et trois détruites le 16 août 1944 à

21 heures 15. C'est, sans doute, le premier pont construit en France sans dos d'âne.

Citons la faune et la flore de la Loire : Sternes, Mouettes, Goélands, Cormorans, Canards, Hérons, Martins-Pêcheurs, mais aussi divers poissons. La pêche réglementée du saumon est suspendue actuellement. Nous trouvons aussi des lapins, ragondins et castors. La flore : la Salicaire, la saponaire, la Vesce, le Carex, le Saule, le peuplier, le Charme, etc...

Recherches et réalisations : Michel Lelait